

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos.

(DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO)

AÑO XXVI.—Número 8.775.

SUSCRIPCION

Un mes, 1'25 ptas en toda España.  
Extranjero, 2'25 ptas.

Palma, Jueves 26 de Junio de 1919.

REDACCION Y ADMINISTRACION  
San Bartolomé 32. — Teléfono n.º 6

## LOS TRIGUEROS

II

Habiendo demostrado en el escrito que bajo este mismo epígrafe publicamos en la edición del lunes, que el régimen vigente en la importación de trigos y fabricación y venta de estos y del pan no había reportado beneficios alguno al consumidor, intentaremos probar hoy que no está justificada la pretensión de los cosecheros españoles de que sea totalmente derogado el Real decreto que sobre aquel régimen fué promulgado en agosto del año último.

Afirmar los aludidos cosecheros que el precio a que se cotiza el trigo no les permite obtener de su cultivo la remuneración que les corresponde; y suponen que es ello debido a los efectos de la real disposición antes citada.

Vamos hasta que punto están en lo cierto dichos señores.

Como hemos demostrado en el escrito anterior a que hemos hecho referencia, la pretensión de bajar el precio del trigo en España no resulta confirmada; y el precio medio a que se ha vendido el de la última cosecha no es tan ínfimo que resulte como es costumbre para los productores, pues estos habrán de convenir con nosotros en que hace muchísimos años que el cereal de que se trata no había alcanzado precios que se aproxima a los actuales. A esta consideración tratamos de salir al paso alegando el encarecimiento de la mano de obra y de los abonos y en general de todas las necesidades de la vida.

En efecto ha aumentado el precio de los jornales como también el de las materias fertilizantes; y este aumento influye indudablemente en el precio de coste del grano después de cosechado; pero como esta influencia está en relación con los ayudados naturales y con la cantidad y calidad de elementos fertilizantes que se emplean, resultan que en los distritos productores de trigo de España representan muy poco y por lo mismo tienen escasa influencia en el precio del trigo cosechado.

Para nadie es un secreto que los productores de trigo españoles en general apenas dedican a su cultivo otros adelantos más que los absolutamente indispensables para preparar la tierra, sembrar y cubrir la semilla y recoger el grano, trabajos todos imperfectamente realizados con maquinaria y aperos primitivos. Nada de abonos, nada de escarificaciones etc. etc. Claro está que siguiendo tales procedimientos resulta escasez en la producción por hectárea comparada con la que se obtiene en otros muchos países que no nos llevan ventaja alguna tocante a condiciones naturales del suelo y del clima.

Por las causas que acabamos de apuntar puede ser cierto que no resulte remunerador a algunos de nuestros cosecheros el cultivo del trigo y a ellas se debe indudablemente que la producción no alcance a cubrir completamente las necesidades del consumo nacional.

Siendo así resulta injustificada y egoísta la pretensión de que no se importe trigo extranjero a fin de que el de producción nacional pueda venderse a un precio que satisfaga las aspiraciones de los cosecheros. Por encima de tales aspiraciones están las de los consumidores que son los más y que tienen por lo menos igual derecho a la vida de los productores.

Perfeccionen estos el cultivo y recaben de los poderes públicos disposiciones encaminadas a facilitarles los medios de conseguirlo, ya sea para la adquisición de maquinaria moderna de abonos minerales etc. Téngase la seguridad de que en tanto pretendan con tendencia a tales fines merecerá el aplauso unánime y el apoyo decidido de sus conciudadanos.

## Los Farmacéuticos

(Retirado de la edición de ayer)

Del Presidente de la Asociación de Practicantes de farmacia, hemos recibido la siguiente nota, cuya publicación nos suplirá. Dice así:

«De acuerdo con lo establecido por la reciente Ley de la jornada mercantil, el Colegio Oficial Farmacéutico de esta provincia, acordó en sesión celebrada uno de estos pasados días, de común acuerdo con la Asociación de Practicantes que la jornada de doce horas, con dos intermedios de descanso, que determina dicha ley, tuviese lugar de ocho de la mañana a las ocho de la noche, y que los establecimientos se abriesen a las ocho y cerrasen a las nueve, dejando para atender al servicio público una farmacia por turno voluntario, que oportunamente se anuncia en la prensa.

Dispuestos, como lo estaremos a todas horas, amparándonos en un principio fundamental de ciudadanía, a hacer cumplir la ley, requerimos a los dos policia que estaban apostados junto a la farmacia de don José Miró, a que mandasen cerrar dicha farmacia que permanecía abierta fuera de las horas legales, lo cual hicieron en cumplimiento de lo preceptuado.

Igualmente se gestionó y se logró que cerrase su farmacia el sub delegado del Distrito de la Lonja, señor Sureda y Lliteras, que como el anterior infringía la ley.

Al intentar hacer lo propio en la farmacia del sub delegado del Distrito de la Catedral, señor Mayol, fueron los dependientes de farmacia recibidos por un policia que se encontraba en dicha farmacia, negándose a escuchar el requerimiento de los practicantes, en tanto que el señor Mayol proclamaba que él no cerraría la farmacia en toda la noche.

Para protestar de la actitud del policia y para pedir el cumplimiento de la ley, los infractores se trasladaron al Gobierno Civil donde no pudieron ver, por no hallarse presentes ni al limo, señor Gobernador, ni a ninguno de los jefes del cuerpo de policia, consignando empero sus manifestaciones a un vigilante que encontraron en la inspección.

En tanto, y por haber salido el señor Mayol armado de una pértiga a desafiar a los practicantes que se habían apostado ante la farmacia de aquél, se produjo un pequeño tumulto, del cual hacemos responsables, en un todo, en primer lugar a los infractores de la ley—que esta vez no han sido los humildes sino las autoridades del ramo—y por la actitud incorrecta del aludido policia.

Resabiados los hechos nos abstendremos de consideraciones—que bien podrá hacer el lector—de las cuales la única consecuencia que podría deducirse sería la de que no es bastante el que los modestos logren que las Cámaras legislen mejor; después hay que conquistarlos en la calle, con actuaciones que somos los primeros que quisieramos no tener que practicar.—Palma 24 junio de 1919.—El Presidente de la Asociación de Practicantes, Mateo Sureda.—El Secretario, Antonio Agustín Palmer.

Desde hace días viene preocupándose este vecindario de la innovación que se estaba preparando y por fin ha tratado de plantearse, referente a las horas de despacho de las farmacias.

Seguimos el ejemplo de los demás ocupados en trabajos mercantiles, los dependientes de las farmacias solicitaron y obtuvieron que se les concedieran las ventajas de la jornada mercantil. Nadie extrañe semejante pretensión por considerarla fundada. Sin embargo su aplicación ha traído consecuencias desagradables como lo demuestra la carta que antecede, introduciendo además una lamentable perturbación en el importantísimo servicio farmacéutico.

Sería injusto, a pesar de lo dicho, hacer responsables de aque.la perturbación a los dependientes de las farmacias; pues si bien la causa original de las reformas que se han hecho en las horas de despacho de los medicamentos, hicieron estos por acuerdo de la mayoría del Colegio Farmacéutico, del cual, como es sabido, no forman parte los dependientes ni pudieron por consiguiente influir con su voto en pro o en contra de dicho acuerdo. La responsabilidad de lo acordado recae íntegramente, por consiguiente, sobre los dueños de farmacias.

Si analizamos la innovación de que se trata, tendremos que oponer a ella muchos reparos, puesto que al adoptar la que menos se ha tenido en cuenta, al parecer, es: las condiciones especializadas del servicio de que se trata y la comodidad del público. A cualquiera se le ocurre que la necesidad de procurarse un medicamento determinado, no puede sujetarse a horas fijas; y que es de gran importancia en muchos casos la distancia que hay que recorrer para adquirirlo.

Abriéndose las farmacias a las ocho de la mañana y cerrándose a las nueve de la noche, resulta que durante once horas de las 24 que componen el día, quien tenga necesidad de un medicamento, según el acuerdo, ha de adquirirlo precisamente en la única farmacia que permanece abierta, lo cual según los casos representa una caminata de algunos kilómetros para quien tenga que recogerlo. Nos parece absurdo el acuerdo.

La mayor parte de las necesidades de la vida, sin ocasionar grandes perjuicios y sobre todo sin poner en peligro la existencia de las personas, permiten realizarse cuando mejor convenga al que ha de ejecutarlos obrando de acuerdo con aquel a quien se han de prestar. No se halla en este caso el servicio farmacéutico. Los auxilios de la ciencia, que tiene por objeto curar a los enfermos, han de aplicarse precisamente cuando el estado de estos los reclama; siendo inaplazable generalmente su aplicación no pensada de que resulte completamente ineficaces. Así como se llama al médico cuando

se le necesita y se busca hasta encontrarlo donde se halla; al necesitar una medicina, es lógico que se la busque inmediatamente y pueda ser encontrada en cualquier hora del día o de la noche.

Permaneciendo durante las once horas de la noche cerradas todas las farmacias menos una, resultará la mayor parte de las veces imposible suministrar a tiempo un medicamento y consiguientemente en muchos casos dejará de salvarse la vida a un enfermo o siquiera abaratarle padecimientos.

Teniendo en cuenta estas observaciones que fuertemente acabamos de exponer, suponemos que el Colegio Farmacéutico volverá sobre su acuerdo, modificándolo en armonía con los deseos y las necesidades del vecindario, evitando de este modo por otra parte disgustos y resquemores entre farmacéuticos y dependientes.

## LA ULTIMA NOTA ALEMANA

### ¿El porqué Alemania firma la paz?

Texto de la petición de Bauer

París 23.—Von Haniel, que permanece al frente de la delegación alemana de Versalles, dirigió ayer a Clemenceau una nueva nota en nombre del ministro de Negocios Extranjeros. La nota recuerda que Alemania no ha cesado jamás de considerar las condiciones de los aliados contrarias a las bases de la paz aceptadas antes de la conclusión del armisticio. Evoca luego las tentativas alemanas para obtener ciertas atenuaciones al rigor de las condiciones de los aliados y la negativa casi total hecha por éstos a las contrapropuestas alemanas. Afirma luego que el pueblo alemán quiere sinceramente la paz duradera, pero que las condiciones impuestas a Alemania le obligan a hacer un llamamiento a la conciencia y a la humanidad, ya que no puede aceptar una paz que arranque miembros vivos del cuerpo alemán, sin que la población alemana sea consultada. Declina la nota la responsabilidad de ciertos hechos acaecidos a causa de dificultades eventuales, procedentes de la resistencia de la población de ciertos territorios, que está decidida a oponerse por todos los medios a la separación de los mismos del imperio alemán.

Añade que el Gobierno alemán declara solemnemente que su actitud debe ser comprendida en el sentido de que cede a la violencia, a fin de ahorrar al pueblo alemán una nueva guerra, y de que sea rota la unidad nacional por la ocupación de nuevos territorios alemanes. Quiere ahorrar también el Gobierno a su pueblo que pase más hambre, ese hambre atroz que sufren mujeres e hijos, y quiere que acabe de una vez la detención de prisioneros de guerra, contando con la restitución de todos los prisioneros e internados alemanes, que habrá de comenzar a primeros de julio, y acabar en el más breve plazo.

El Gobierno alemán, dice la nota, se compromete a cumplir las condiciones de la paz, pero quiere en este momento solemnemente manifestar claramente que las condiciones de la paz sobrepasan la medida de lo que puede ser materialmente.

La nota continúa diciendo: «Que conste pues, que el Gobierno alemán hace toda clase de reservas y declina toda responsabilidad sobre lo que pueda ocurrir cuando se verá clara la imposibilidad por parte de Alemania de ejecutar las condiciones de la paz. Declara el Gobierno alemán con toda su fuerza que no puede aceptar y que por tanto no cubre con su firma el artículo 231 del Tratado de paz existiendo que Alemania se reconozca como único autor de la guerra. Tampoco puede conciliarse con el honor y la dignidad nacionales la aceptación de los artículos 227 y 230, exigiendo que Alemania entregue a las potencias aliadas y asociadas para ser juzgadas a varios de sus súbditos acusados de haber violado el derecho de gentes. Alemania eleva una protesta formal contra la confiscación de todo el imperio colonial alemán y contra el argumento con que se quiere justificar esta medida alegando que Alemania es incapaz para la colonización.»

El Gobierno alemán cree justificado dirigir a las potencias aliadas y asociadas una demanda que es la siguiente: Esperando que los Gobiernos aliados considerarán esta declaración como una parte integrante del Tratado, pide Alemania: «Que en un plazo de dos años a contar desde el día en que se firme el Tratado, los Gobiernos aliados y asociados sometan dicho tratado al examen de un Consejo de las Naciones, instituido por la Sociedad de las Naciones. Delante de este Consejo los plenipotenciarios alemanes disfrutarán de los mismos derechos y privilegios que los representantes de las demás naciones contratantes. Este Consejo tomará decisiones respecto al presente tratado que ataca los derechos de libre desarrollo económico de Alemania.»

El Gobierno alemán hace en la forma siguiente la declaración de aceptación exigida en la carta del 16 de junio de mil novecientos diez y nueve: «El Gobierno de la República alemana está dispuesto a firmar el tratado de paz sin reconocer, sin embargo, que el pueblo alemán sea el autor de la guerra, y sin comprometerse a hacer las

entregas pedidas en los artículos 227 y 230 del tratado de paz.»

Weimar, 21 de Junio de 1919.—Firmado por Bauer, presidente del ministerio del Imperio.

## DESPUES DE LA FIRMA

### La estela del Tratado

Hay mucha gente que cree que con la firma del Tratado quedarán terminadas las negociaciones y querrelas interaliadas. En el Tratado hay un gran número de cuestiones a plazo fijo que cada una de ellas consistirá materia de graves cuestiones que podrán tener un día trascendencia. El cumplimiento del Tratado de paz es obra de más de veinte años. La actual generación no podrá ocuparse de otra cosa, del Tratado de Paz y de las derivaciones de la guerra. He aquí algunas de las cuestiones señaladas a plazo fijo.

#### Plazos previstos:

10 días.—Evacuación del Schleswig por los alemanes.

15 días.—Evacuación de la Prusia Occidental.

Cinco semanas.—Plebiscito del Schleswig.

Un mes.—Primera lista entregada por los aliados de los funcionarios culpables de atentados contra el Derecho y que Alemania deberá entregar.

Expiración del plazo dentro del cual los Estados Aliados, harán conocer el aceptado el sistema de compensación por la deuda.

Dos meses.—Desarme de las fortalezas en los territorios no ocupados del Oeste, militarmente neutralizados.

Desmovilización del personal de navegación y de aviación militar.

Tres meses.—Reducción a 200.000 hombres de los efectivos del ejército alemán.

Plazo de ejecución para las cláusulas relativas a la T. S. H. (Control de limitación).

Plazo previsto para la revisión de leyes alemanas en un sentido conforme a la limitación de los armamentos.

Cuatro meses.—Dentro de este plazo Alemania podrá ofrecer la entrega de una suma total para el pago de la deuda o efectuar la restauración de un sector devastado o cooperar.

Seis meses.—Nuevo examen de los efectivos alemanes por el alto mando aliado.

Plebiscito de Montmedy.

Destrucción de las fortalezas en los territorios no ocupados del Oeste, militarmente neutralizados.

Explicación por Alemania, de las obligaciones de mantener las tarifas aduaneras más favorables.

Plazo previsto para la renovación de contratos de licencia concertados entre Alemania y Aliados.

Siete meses.—Plazo previsto para la realización de contratos entre industriales alemanes y alemanes.

Constitución de la Comisión de Dantzig.

Reducción de la flota a la cifra fijada.

Un año.—Cesión de créditos alemanes en el extranjero.

Dos años.—Plazo de opción para la nacionalización en Checoslovaquia, Schleswig, etcétera.

Tres años.—Fin de la entrega de benzol, etc., a Francia.

Cinco años.—Evacuación del primer sector de la orilla izquierda del Rin por los Aliados.

Libertad de Alemania desde el punto de vista de las convenciones de radiotelegrafía.

Extensión a Alemania de las relaciones de reciprocidad.

Expiración de franquicia de importación a beneficio de Alsacia y Lorena.

Final de alcances a los astilleros alemanes de construcciones navales.

Últimas entregas de productos químicos.

Revisión por la Liga de las Naciones de las cláusulas relativas a las vías y a la circulación internacional.

Diez años.—Evacuación del segundo sector de la orilla izquierda del Rin.

Libertad del puerto de Kiel, si la Liga ha acordado un plazo de tres años.

Fin de la cesión de la corriente eléctrica a Alsacia por las fábricas de la orilla derecha.

Últimas entregas de carbón.

Quince años.—Evacuación del tercer sector de la orilla izquierda del Rin.

Plebiscito de la cuenca del Sarre.

Veinticinco años.—Expiración del derecho de imponer a Alemania la construcción del canal Rin-Danubio.

#### Fecha fija

30 de marzo de 1920.—Reducción del ejército alemán a 100.000 hombres.

1 mayo 1921.—Entrega de la suma a cuenta de la indemnización.

1 mayo 1926.—Reembolso por Alemania, de los empréstitos consentidos por los Aliados a Bélgica.

#### Plazo no previsto

Evacuación de Memel y cesión de Memel a los lituanos.

Ocupación interaliada y plebiscito de la Slesia.

Apertura de negociaciones en vista de la reducción general de los armamentos.

Admisión de Alemania en la Liga de las Naciones.

## Máquinas de escribir

REMINGTON se venden a 575 pesetas  
Librería Escolar, Plaza de Cort, 12.

## Por Telégrafo

### Senado

Madrid 25 (9'30 n.)

En la sesión del Senado de esta tarde, al elegirse la Mesa, el señor Marqués de Mochales se lamenta de que no se haya reunido la minoría católica para designar a los candidatos para Secretarios de la Cámara.

El señor Sánchez Toca dice que los datos, sin perder su carácter y personalidad, han dado los nombres de los candidatos.

Se elijen secretarios en votación secreta don José M.ª Gara, el señor Santacruz, el conde del Asalto, y el señor Gil Robledo. Obtuvo mayoría el señor Garay.

Se elije la comisión de actas y se levanta la sesión.

### Congreso

Madrid 25 (9'30 n.)

La sesión del Congreso ha comenzado a las tres y media de esta tarde.

En el banco azul estaban sentados la mayoría de los ministros.

Preside la sesión el Sr. Anra Boronai.

Los romanistas se sientan mezclados en los bancos de oposición.

Comienza la votación por los mauristas y ciervistas y luego por los conservadores y jelmistas. Todas las izquierdas se abstienen.

Resulta elegido presidente del Congreso el Sr. Marqués de Figueroa por 167 votos y una papeleta en blanco.

El Sr. Indalecio Prieto pide que se lea el artículo del reglamento en que dispone que para ser válida la votación de Presidente necesita que haya mayoría absoluta.

El Sr. Alba apoya al Sr. Indalecio Prieto. Cree que debe repetirse la votación pues no habido mayoría absoluta de votantes.

El Sr. Maura afirma que el reglamento dispone que la mayoría la representen los diputados presentes que han tomado parte en la votación. Por tanto sostiene la validez de esta.

El Sr. Alba lo niega, argumentando sobre la distinción entre la mayoría absoluta y la relativa. Dice que es imposible que pueda elegirse presidente de la Cámara por media docena de votos.

El Sr. Anra Boronai lee una relación de votaciones obtenidas desde el año 1890 que arrojan parecido número de votantes. Some el asunto a la decisión de la Cámara.

El Sr. Maura sostiene que quien debe decidir es el Presidente y la mesa de edad.

El Sr. Indalecio Prieto pide que se repita la votación y que voten primero los del grifo y luego los del vaso.

El Sr. Alba sigue censurando la actitud del Sr. Anra Boronai.

Este repite, que según el reglamento, la votación es válida y que no puede admitir debate, como pretenden las izquierdas, por no ser esto funciones de la mesa de edad. Después esta aceptará y defenderá su criterio desde su escaño.

Proclamada la validez de la votación, se procede a la votación de los vice presidentes.

Se eligen como tales al Sr. Amat, por 139 votos, al Sr. Canale, por 127, al Sr. Rojas Marcos por 117 y al Sr. Espina por 109.

El señor Alba censura nuevamente al señor Anra Boronai.

Se elijen Secretarios: a D. Fernando Barran por 87 votos, al señor Luna Pérez por 86, al señor Alas Pamarillo por 83 y al señor Loigorri por 74.

Ocupan la mesa el señor marqués de Figueroa y los Secretarios.

El señor Figueroa agradece la elección del cargo.

Dice, refiriéndose a los que no le han votado, que pondrá por ello más cuidado al cumplimiento de su deber.

Pide la cooperación de todos sin lo cual, el régimen parlamentario sería imposible.

Propone un voto de gracias para la mesa de edad.

Los socialistas y republicanos piden votación nominal.

Se aprueba el voto de gracias por 125 votos.

El señor García Quiñarro vota en contra. También se abstienen de votar todas las izquierdas, incluso los liberales.

Se acuerda que comiencen las sesiones a las 3'30 de la tarde, y se levanta la sesión.

## LA PAZ

Seguen en el servicio

Madrid 25 (2 l.)

Basilea.—Dicen de Berlín que se ha conseguido continuar en el servicio activo varios jefes y oficiales que querían retirarse a causa de la promesa de entregar a los aliados los militares culpables.

#### Se pondrá a Bote

Londres.—La mayoría de los barcos alemanes hundidos en Sepell w podrán ponerse a flote.

#### Señor en la Asamblea

Weimar.—El Presidente Bauer ha expuesto a la Asamblea los motivos que le han obligado a firmar la paz.

A continuación habló el Presidente de la Asamblea invitando a la Marina y al Ejército a los deberes que tienen para la reconstrucción de la patria.

FABRA

#### Nuestro Folletín

VEASE CUARTA PAGINA

TEATRO LIRICO Sábado 28

DOS GRANDES ATRACCIONES

Asuncion Parreño

Notable canzonetista Española

Mexicans-Pastor

2 SEÑORITAS Y 2 CABALLEROS.—BAILES INTERNACIONALES

INFORMACION

La fiesta de la Flor

Esta mañana las distinguidas damas de la «Junta Antituberculosa»...

Por este motivo, no se conocía todavía el total de la cantidad de referencia...

Periodista multado

El gobernador civil D. Ubaldo de Rivas Cano, ha impuesto una multa de 500 pesetas al director de la revista Baleares...

Las festividades del Corpus

Ayer se celebraron con toda solemnidad en las iglesias de la Santísima Trinidad y en Santa Teresa.

En la primera se celebró por la mañana solemne Misa mayor, subiendo al púlpito el caudatario del Seminario Rdo. don Sebastián Torrens...

En Santa Teresa, en la Misa mayor predicó el Rdo. don José Auba, y por la tarde se celebró la procesión que recorrió las naves del templo.

Muchísimos fieles acudieron a presenciar los solemnes actos religiosos.

Hoy en la iglesia Catedral se han celebrado los actos de costumbre y por la tarde a las siete la procesión clásica de sa moxeta...

También hoy, siguiendo la costumbre de todos los años, se han celebrado en la iglesia de la Misericordia solemnísimos cultos con motivo de festejarse la festividad del Corpus.

Después de la misa el Rdo. P. Miguel Matas, C. O., ha pronunciado elocuente sermón.

Esta tarde a las siete y media saldrá la acostumbrada procesión que recorrerá las calles de la Misericordia, P. del Hospital, Jardín Botánico, P. del Hospital, Misericordia y entrada en la iglesia.

Este año promete revestir esta procesión gran solemnidad. De ella daremos cuenta en la edición de mañana.

Mañana se celebrará en la iglesia de Montesión solemne fiesta del Corpus.

De los actos que se celebrarán y del itinerario que recorrerá la procesión, damos cuenta en la sección correspondiente de esta misma edición.

Solicitud para la creación de una «Junta Antituberculosa»

En este Gobierno civil se ha recibido la siguiente comunicación del Ministerio de la Gobernación, dirigida al Inspector de Sanidad:

«Para dictaminar acerca de la solicitud elevada a este Ministerio por el Presidente de la Federación Obrera de Menorca, don Luis Pons, sirvase V. S. como Inspector de Sanidad y Secretario de la Junta local Antituberculosa, informar acerca de la oportunidad de crear en Menorca una Junta local antituberculosa derivada de la provincial, y en la que debe nombrarse un vocal perteneciente a la Federación Obrera, con arreglo a lo dispuesto en la R. O. de 14 del actual (Gaceta del 18) cuya Junta debe estudiar a su vez los medios que procedan para combatir la tuberculosis en dicha localidad.»

Será oportuno que la repetida Junta, al constituirse e iniciar sus trabajos, tome en cuenta la imposibilidad de asignarle de momento cantidad alguna por esta Central, ya que está agotada desde enero último el presupuesto correspondiente para la lucha antituberculosa.

Para los huérfanos de la gripe.

Se nos ruega hagamos público, que el próximo jueves, día 26 de este mes, se verificará en el Palacio Episcopal el sorteo de la magnífica sortija de zafiro, perlas y brillantes, que la Excm. Sra. Condesa de Segnier, regaló al señor Obispo por los huérfanos de la gripe, en cuyo sostenimiento se van invirtiendo las limosnas recogidas, lo mismo que el producto de la suscripción, oportunamente daremos cuenta del número que haya resultado favorecido por la suerte.

Además de los donativos para el Orfanato que ya hemos publicado en este periódico, se han recibido los siguientes: del reverendo don Andrés Sureda, 100 pesetas, tres vestidos, dos chaquetas para niño y un delantal; del colegio de las Religiosas Dominicas del Port d'Inca, veinte y tres paquetes

de sopa, conteniendo cada paquete una camisa, un pañuelo, un refajo y un vestido; del taller de Nuestra Señora del Pilar, cuya presidenta es doña Dolores Truyols de Despuig, seis sábanas, doce vestidos, seis delantales y seis camisas; de una persona piadosa, tres pesetas; del señor don Manuel Bonet, tres mantiles; del taller de la Sagrada Familia, cuya presidenta es doña Dolores Sanlloriente, seis pantalones para niña y dos camisas.

El señor obispo, fundador del Orfanato de la Santísima Trinidad, instalado en el Convento de Trinitarias del Molinar y las señoras que forman la Junta de Patronato nos ruegan expresemos su agradecimiento a todas las personas que de un modo u otro han contribuido a satisfacer las necesidades de los pobres huérfanos de la gripe y en especial al sostenimiento de los acogidos en dicho Orfanato, cuyo número asciende a diez y siete.

Es de esperar que no les faltará el apoyo de todas las personas caritativas, tratándose de una obra tan laudable y meritoria.

Sabemos que son varias las personas que se han suscrito por una cuota mensual, movidas por la simpatía que despiertan los huérfanos en todos los que les visitan en su Orfanato. Puede éste visitarse todos los jueves, domingos y días festivos por la tarde.

El servicio médico municipal

Desde que falleció el Director de la Casa de Socorro municipal don Bartolomé Gayá, principalmente entre los médicos, se ha venido hablando de la forma en que sería provista aquella vacante.

Según nuestras noticias, la Comisión de Fomento durante estos días, ha venido tratando sobre el particular.

Parece ser que se nombrará director, en sustitución del señor Gayá, el subdirector de la Casa de Socorro don Gabriel Oliver.

Los médicos numerarios señores Pizá, Obrador y Planas, seguirán con los mismos sueldos y los auxiliares sin sueldo que había, señores don Antonio Rotger, don José Mir y don Sebastián Font, se les colocará por este orden en escalafón, como médicos auxiliares con mil pts. anuales.

Además, se asegura que volverán a nombrarse otros tres médicos auxiliares sin sueldo, habiéndose designado al concejal conservador don Mateo Cabellas, el concejal reformista don Juan Trián, no habiéndose todavía indicado el médico liberal que debe entrar en esta combinación.

Probablemente uno de estos días se sabrá la resolución definitiva sobre el particular.

La política

Para el próximo domingo a las ocho de la mañana, se halla convocada en la Audiencia la Junta provincial del Censo Electoral para proceder a la proclamación de candidatos a diputados provinciales que se han de celebrar en el distrito de Manacor y en el de Palma.

En Mahón también se reunirá la Junta del Censo con el mismo objeto por lo que se refiere a las elecciones de distrito de Menorca.

Todavía los comités de los partidos políticos no se han reunido para proceder a la designación de los candidatos. Probablemente lo harán hoy e mañana.

Se asegura que tanto los conservadores como los liberales presentarán a la reelección, por el distrito de Manacor, los primeros a don Salvador Vidal Vall de Padrinas y don Jaime Sijar y los segundos a don Jaime Mora y a don Antonio Lliteras.

Los liberales hacen gestiones para que este señor acepte formar parte de la candidatura.

En cuanto a los mauristas, se viene asegurando que para ocupar la vacante que ha dejado el señor Roselló y Alemany, será nombrado don Manuel Salas.

El servicio de coches entre Palma y el Molinar de Levante

Esta mañana, en vista de la petición hecha por una comisión de cocheros encargados de cubrir el servicio entre Palma y el Molinar de Levante, de aumentar cinco céntimos el precio del pasaje, el Alcalde señor Barceló y Calmarí ha reunido de un despacho a una comisión de ellos.

Conforme a lo solicitado, el Alcalde ha accedido al aumento solicitado, comprometiéndose empero los cocheros, a salir de Palma como igualmente del Molinar, cada hora teniendo derecho el pasajero a exigir la salida del coche aunque sea uno solo el pasajero que se halle en el coche. En este caso el pasajero para exigir que el coche salga, tendrá que abonar el pasaje de dos pasajeros más.

La nueva tarifa es la siguiente: De Palma al sitio conocido por los Siete portales, o sea a las inmediaciones de la fábrica de D. Manuel Salas o vice versa 0,20 pesetas y de Palma a C/a Sa Curra o vice versa 0,25 pesetas.

Desde mañana quedará establecido el nuevo servicio. Ahora precisa que nuestra Alcaldía encargue a los dependientes de sus órdenes que velen por el cumplimiento de los compromisos contraídos y condiciones establecidas, pues de no ser así, no tardaremos mucho en tener que lamentar los acostumbrados abusos.

Cine-Lirico

Ayer miércoles se reanudaron las sesiones de cine en este teatro proyectándose la película artística de largo metraje Pupilas en la sombra que fué muy celebrada por sus hermosas fotografías y visajes.

En las sesiones de hoy se repetirá dicho film.

Para el sábado se anuncia la inauguración de la temporada de atracciones. Debutará dicho día la notable canzonetista Asuncion Parreño, artista que viene precedida de gran castel y la celebrada troppe Mexicana-Pastor formada por dos señoritas y dos caballeros que ejecutan bailes modernos e internacionales.

El Club Marítimo del Molinar de Levante.

Atentamente invitados por don Ricardo Fuster, Presidente del Club Marítimo establecido en el «Caló d'en Rigo», del Molinar de Levante, visitamos durante la semana próxima pasada, las obras que allí se están realizando para la construcción de un pequeño puerto de refugio para embarcaciones de pequeño tonelaje.

Dichas obras, que con tanto entusiasmo fueron comenzadas por el malogrado ingeniero don Pedro Garau, como jefe de la Junta de Obras del Puerto de Palma, son proseguidas con más celo si cabe por la actual Junta y por el digno sucesor del señor Garau en la Jefatura, don Juan Frontera. Así pues, no cabe dudar que dentro de muy poco, quedarán por completo ultimadas aquellas importantes obras.

La Comisión municipal de obras de este Excmo. Ayuntamiento, también ha tomado con cariño las obras del «Caló d'en Rigo», pues en distintas veces ha visitado y elogiado la labor que allí se está efectuando.

El Presidente del Club, nos hizo patente la labor constante que realiza la sociedad de su presidencia para lograr el engrandecimiento y prosperidad del bello caserío del Molinar y el efecto los elementos de aquella, actualmente tienen fijada su atención en vez de lograr que en el más breve plazo sea un hecho la implantación del nuevo servicio de tranvías eléctricos.

El Real Club de Regatas, este año ha organizado para el próximo domingo, una regata exclusiva para los socios del Club Marítimo y otra mixta en la que lucharán embarcaciones de ambos clubs, en competencia.

El Centenario de Quadrado

El Presidente de la Sociedad Arqueológica Luliana de esta ciudad don Gabriel Llabrés ha dirigido al señor conde de Cedillo el siguiente telegrama:

«Madrid. Sociedad Arqueológica Luliana Palma Mallorca, entera de homenaje Quadrado felicitanle exito organizacion agradece discurso todos oradores tomaron parte.»

También el Jefe del Archivo Regional de Mallorca don Pedro A. Sancho ha dirigido al Mayor don Manuel de Palacio el siguiente despacho:

«Jefe Archivo Regional Mallorca agradece profusamente honra asistencia S. M. homenaje Quadrado, rigió cincuenta años este Archivo.»

Igualmente el señor Sancho ha dirigido otros telegramas a don Antonio Maure, a don Eduardo Dato y al conde Cedillo, concebidos en iguales o parecidos términos.

Hemos recibido un ejemplar de una obra en la que el Dr. D. Gabriel Vila Anglada, Chantre de la Catedral de Menorca, hace un estudio de la vida del sabio escritor D. José M. Quadrado.

El Sr. Vila habla del carácter del Sr. Quadrado, de su pieza, de los cargos que ocupó, de su amor al prójimo, de sus virtudes domésticas, de su patriotismo; estudia como literato e historiador, etc., etc. y al final de dicha obra, se insertan los primeros ensayos poéticos inéditos del Sr. Quadrado, compuestos en su niñez.

Dicha obra, resulta en extremo interesante. Agradecemos el obsequio de que hemos sido objeto.

La Caja Postal de Ahorros

Hemos recibido la Memoria publicada por esta Institución oficial correspondiente al año 1918, y cuyos resultados son excesivamente halagüeños.

A pesar de la situación extraordinaria que, originada por la guerra, viene atravesando nuestra Nación, en el año último el capital de la Caja Postal ha aumentado en más de 14 millones y medio de pesetas, siendo el número de sus imputantes, en 31 de diciembre, el de 262,780.

Hasta la indicada fecha la suma total de los intereses abonados en las cuentas de los titulares ascendía a 3.126.985,54 pts. Por igual concepto se han pagado en el año 53.144,89 pts.

Durante el mismo período se verificaron 501,056 operaciones de imposición por un total de 32.051,477,93 pts. contra 141,835 operaciones con 13.898,255,40 pts. de reintegros siendo de salos últimos 1,241 por compra de Valores del Estado, por cuenta de particulares, que importaron 1.641,206,47 pesetas.

En la Memoria, que está hecha con todo detalle, consta una relación de las 800 oficinas autorizadas para este servicio, así como el resumen de las distintas operaciones en ellas verificadas durante el año y separadamente el resultado obtenido en cada una de ellas desde el de 1916, en que fué establecido este servicio.

Como españoles y amantes de todo lo que signifique progreso nos felicitamos del éxito que el Ahorro Postal obtiene y al mismo

tiempo felicitamos al Cuerpo de Correos que, sin abandonar el servicio postal, trabaja además en pro de otros servicios que tanto benefician al país y tan alto ponen el nombre de nuestra querida España.

Fiestas en Esporlas

El Alcalde de Esporlas nos ha remitido para su publicación el programa de los festejos que en honor del Apóstol San Pedro se celebrarán en aquella villa los días 28, 29 y 30 del corriente mes.

El programa es el siguiente: Día 28.—A las veinte y una, Completas solemnes. A las veinte y dos, Cucuñas en la Plaza de la Constitución, iluminación a la veneciana, música y disparo de cohetes.

Día 29.—A las cinco, Diana por las principales calles de la población. A las once, Oficio solemne en el que predicará las glorias del Santo Patrón el Vicario D. Jerónimo Alomar Poquet; a la salida refresco en la Casa Consistorial. A las diez y ocho y media, Carrera de cintas en la calle de San Pedro. A las veinte y dos, gran iluminación, música y disparo de un hermoso castillo de fuegos artificiales.

Día 30.—A las diez y ocho y media, carreras en la calle de San Pedro. A las veinte y dos, baile al estilo del país en la plaza de la Constitución.—La Comisión.

Nota.—Los Sres. Ciclistas que deseen tomar parte en la carrera de cintas deberán proveerse previamente del correspondiente número que se despachará en la Casa Consistorial.

Las subsistencias

Exportación.—Por este Gobierno civil, fué autorizado el embarque ayer de las siguientes partidas de productos comestibles: pescado, 5.100 kilos, 500 aves, conejos, 2000 cabezas.

Comenta el público, los excesivos embarques de volatería que se realizan, pronosticando, en breve de continuar en esta forma, el exterminio de esta riqueza de Mallorca y lo mismo sucede con el embarque que muchos días se hace de lechonas, de las cuales no ha de tardarse mucho en notarse su falta.

Se comentan también los permisos que la Junta de Subsistencias ha concedido para el embarque de habas, máxime habiendo obtenido este año, una cosecha por todos conceptos insuficiente.

Permiso para embarques.—Por este Gobierno Civil, ha sido concedido hoy, el correspondiente permiso para embarcar en el vapor de mañana con destino a Barcelona, una partida de cinco mil quinientos conejos.

Se ha concedido también permiso para el embarque de 350 kgs. de embutido y unos 20 kgs. de queso.

Los huevos.—Esta mañana a las doce, hemos tenido que dar dos vueltas a la Plaza para poder encontrar un guardia municipal a quien preguntar donde era el puesto de venta de huevos, en el mercado, ya que a la hora indicada no hemos encontrado alquiera, un solo puesto de este comestible, abierto al público.

Notas del Carnet

PERSONALES

Ha sido aprobado de todas las asignaturas que constituyen el plan de ingreso en la Academia de Infantería el joven aspirante don Bernardo Costell Medina, hijo del capitán de Infantería de igual nombre y apellido con destino en la Zona de esta ciudad.

Ayer se encargó nuevamente de la alcaldía el Alcalde de este Ayuntamiento don Francisco Barceló y Calmarí, cesando en el cargo que lo desempeñaba interinamente el primer teniente de alcalde don Bartolomé Barceló y Mir.

En Lloç Mayor se encuentra gravemente enferma la distinguida señora, doña Catalina Mut, esposa del propietario de aquella ciudad don Antonio Alcover.

Desearnos el pronto restablecimiento de la enferma.

DE SOCIEDAD

El próximo sábado a las 8 y media de la noche se celebrará en la terraza del Hotel Victoria el banquete con que los profesores de los Centros Docentes de esta localidad, obsequiarán a su compañero don Gabriel Alomar, para festejar su reciente elección de Diputado a Cortes.

NECROLÓGICA

Se ha recibido en Palma la triste noticia de haber fallecido en Buenos Aires, donde residía, nuestro paisano el rico industrial don Juan Campomar.

El señor Campomar, es harto conocido en esta ciudad pues muchos eran los años que se trasladaba a Palma acompañado de su familia donde pasaba las épocas del verano.

El finado era persona de relevantes dotes personales por lo cual contaba en Palma con muchas relaciones.

Descanse en paz el alma del finado y reciba su desconsolada familia la mas viva expresión de nuestro pésama.

DE VIAJE

Anoche, a bordo del vapor «Rey Jaime I» marchó, para Barcelona, el ex director del Laboratorio municipal, don Juan Gamundí, el cervantista don Isidoro Bonzoms, don Juan Delgado, el propietario don Ernesto Miró, don Julio Canals y don Antonio Navarro.

Ha regresado de Barcelona donde ha aprobado con las notas de sobresaliente, varias asignaturas de la carrera de náutica, nuestro querido amigo, el distinguido joven D. Juan Llabrés.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

SANTOS.—El Sagrado Corazón de Jesús, Ntra. Sta. del Perpetuo Socorro y Anselmo, Cuarenta Horas.—Empiezan en San Nicolás en honor del Sagrado Corazón de Jesús: a las siete y media Mes del Sagrado Corazón y Misa de Comunión general, con plática por el Rdo. D. Mateo Nebot, Vicario de la misma para los Asociados a la Comunión Perpetua y Reyorados; a las diez exposición del Santísimo, Tercia y Misa mayor; por la tarde a las cinco los actos de coro, Rosario, ejercicio,

consagración al Sagrado Corazón de Jesús Letanías y reserva de S. D. M.

Empiezan en San Jaime, al mismo Deifico Corazón: Exposición a las seis y media; a las siete y media Misa de Comunión general por el M. J. Sr. D. Buenaventura Barceló, Arcipreste y a continuación la Consagración solemne del Apostolado al Sagrado Corazón de Jesús; a las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde a las cinco los actos de coro; a las ocho Rosario y ejercicio del Triduo, sermón por el Rdo. D. Nicolás Seggese, Catequista del Seminario y reserva de S. D. M.

Cuarenta horas fuera de turno.—Empiezan en las SS. CC. dedicadas a sus Excellos Titulares: Exposición a las seis, a las diez y media Misa mayor; por la tarde a las siete Rosario, ejercicio de la Buena Prensa, sermón por el Rdo. P. Miguel Roselló, Sagrados Corazones, Himno Eucarístico a veces y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En la Catedral Basílica, a las once y media, se hará solememente el Acto de Consagración al Sagrado Corazón de Jesús.

En el Santo Hospital, por la tarde a las ocho, practicado el correspondiente ejercicio del piadoso Quincenario se empezará un solemne Septenario, con exposición del Santísimo y sermón por el Rdo. don Juan Amengual Vicario de San Miguel, practicándose en la misma forma en los restantes días.

En Montesión se expondrá su Divina Majestad a las cinco y media y quedará manifiesto todo el día, y harán vela turnos de señores Sacerdotes, Caballeros y Señoras; a las cinco y media y ocho, misas de Comunión general; en la segunda se hará el Acto de Consagración y las Letanias del Corazón Divino, prescritas por S. S. el Papa Pío X; a las diez y media Misa mayor solemne con sermón por el Rdo. P. José M. Carreras, S. J.

Cinco Visitas al Sagrado Corazón: La primera antes de la misa de las ocho; la segunda al fin de la misa; la tercera antes de la Misa solemne; la cuarta luego después de vermicada y la quinta al entrar en el templo la procesión.

La procesión solemne, saldrá de la Iglesia de Montesión a las siete de la tarde y recorrerá el siguiente itinerario: Calle de Montesión, Call, Fortuqui, P. de Santa Eulalia, Moorey, Pureza, San Alonso, Monserrat, Puerta del Mar, San Jerónimo, Temple, Peletería y Montesión.

MILITARES

Mapa de la península ibérica.—Dicen de Tarragona: «Proximo a la playa del Milsgró, y en el campo de tiro de las fuerzas de esta guarnición, se está construyendo, para enseñanza de los soldados, un soberbio mapa de la península ibérica, escala del 1 por 75.000, cuyo mapa tiene una extensión de 200 metros, representándose en el mismo todas las cordilleras, montañas, rios, etc., con sus reducciones proporcionadas.

Son muy elogiados los militares que están encargados de dicho plano.

Varias noticias.—Queda disponible por haber sido elegido diputado a Cortes el teniente coronel de Estado Mayor don Emeterio Muga.

Se nombra vocal de la Junta de municionamiento y material de transportes al coronel de Artillería don Enrique Fernandez.

Se autoriza al teniente de Infantería don Teodoro San Román para usar sobre el uniforme la Cruz de Carlos III.

Prezios de raciones.—Los a que resultaron en el mes anterior, y a los cuales han de valorarse en el actual, son los siguientes: pan a 0,343; cebada a 1,686; paja a 0,515.

Obras del Depósito de la Guerra.—Se dispone se ponga a la venta en dicha dependencia, la hoja portada del mapa militar de España, en escala de 1: 100.000, al precio de 0,50 pesetas ejemplar.

Consejo de Guerra.—Mañana viernes, a las diez, se verá y fallará en Consejo de Guerra, ordinario de plaza, en la sala de actos de Cuartel del Carmen, la causa instruida contra el paisano Miguel Sastre Xumet, por insulto a la fuerza armada.

El citado Consejo se constituirá en la siguiente forma: Presidente, Teniente coronel don Baldomero de la Portilla.

Vocales: Capitanes, don Bernardo Rebas, don Miguel Ribas de Pina, don Francisco Muñet, don José Ferrer, don Máximo Chulvi, don Rafael Perelló.

Suplentes don Gerardo Martínez y don Antonio Vert.

Reconocimiento.—El sábado, 20 del actual tendrá lugar en el hspital militar de esta plaza el reconocimiento de los individuos propuestos para ser declarados inútil y para uso de licencia por enfermo.

MARITIMAS

Anoche, a las ocho y media, salió para Barcelona el vapor «Rey Jaime I», con la correspondencia, pasaje y carga.

—Esta mañana, a las diez, ha salido para Ibiza el vapor «Mallorca».

—Entre esta noche y mañana se terminará la descarga del trigo que trajo para Mallorca el vapor «España n.º 2».

—Anoche, terminó la descarga de la partida de mil y pico de toneladas de carbón inglés que trajo para Mallorca el vapor noruego «Spes».

—Ha sido subido al astillero del mollet, propiedad del señor Llompart el pabellón «Nuevo Corazón» de la matrícula de Sóller.

—Para mañana a las ocho, es esperado en Palma, procedente de Alicante el vapor de la Transmediterránea «Vicente Puchol», que continuará el viaje, hacia Barcelona, a las seis y media de la tarde.

Banco Nacional de Mutualidades

En su Delegación para Baleares, calle de Jovellanos número 11, entresuelo, desde el día 1.º de Julio próximo de 9 a 12 de la mañana queda abierto el pago de los intereses correspondientes al segundo trimestre del año actual de los Títulos Hipotecarios de la serie A debiendo ser necesaria la presentación de los referidos títulos.



# Máquina de escribir Underwood

30.000 Referencias en España  
Un millón de máquinas en uso

WILLERMO TRUNIGER & C. - BARCELONA (CASA SUIZA)

Agencia General para Mallorca: Huertos, 40 y 42, principal

## Herniados, Trencats--Leed

El reputado ortopédico de Barcelona, Sr. Torrent, con el humanitario fin de que puedan curar sus males tantas personas como están sufriendo, estará en Palma, únicamente el miércoles próximo día 2 de Julio en la fonda de EL VAPOR calle de Verí 19, en donde él demostrará a todos cuantos quebrados se le presenten que se obtiene alivio instantáneo, contención absoluta y curación radical de las hernias mediante los maravillosos aparatos de su invención los cuales no molestan ni hacen bulto, amoldándose al cuerpo como un guante. Hombres, mujeres y niños deben usarlos. Herniados no dejes de visitar sin pérdida de tiempo a dicho especialista para poder adquirir sus tan notables aparatos que son indiscutiblemente lo mejor que existe y se conoce, bello ideal de la ortopedia y el remedio único e infalible de vuestros graves males. Tened muy presente que el especialista Sr. Torrent estará en Palma y en la fonda del Vapor solo y únicamente el miércoles próximo día 2 de Julio. Los que no aprovechen este día tendrán que dirigirse a su despacho de Barcelona Unión 13.

## Velódromo del Veloz Sport Balear

DOMINGO FESTIVIDAD DE SAN PEDRO A LAS 5 Y MEDIA

Extraordinarias Carreras de Bicicletas

## Campeonato de velocidad de España

Campeonatos de velocidad y resistencia de Mallorca

Detalles por programas. Entrada gratis a las Señoras



La lámpara reconocida como insuperable es la

# EGMAR

Solidez, Economía, Duración

A. E. G. Thomson Houston Ibérica--S. A.

Delegación para Baleares: PLAZA DE CORT--4--PALMA

## Automóviles A. ELIZALDE

Los automóviles de fabricación Española marca A. Elizalde acaban de obtener un gran triunfo en la VUELTA A CATALUÑA (III año) celebrada últimamente, en esta prueba, los automóviles A. Elizalde vencedores ya en la primera y segunda vuelta a Cataluña (años 1916 y 1917) carrera PORTA-CELI celebrada en Valencia y carrera CURSTA-ORDAL (turismo) se han clasificado primero de la primera categoría, primero y segundo de la segunda categoría, logrando como consecuencia las dos Copas de Honor, aparte de la Copa del Real Automóvil Club de Cataluña, Copa Reus y Copa Tapias.

Representante en Baleares J. CASASNOVAS, Riera 22 y 28 - Palma

## Mas telegramas

### La Política

Sobre una vice-presidencia del Senado.

Madrid 25 (21.)

Parece que el Gobierno, de acuerdo con el Sr. Dato, siguiendo la costumbre de que forma parte de la mesa del Senado alguna personalidad del Ejército o de la Marina, se proponía nombrar vicepresidente del Senado al general Marina o al vicealmirante señor Flores; pero a ninguno ha podido designarse por no haber presentado aun sus credenciales al Senado.

### Conclusiones de una asamblea

El Sr. Maura despachó con S. M. Dijo que carecía de noticias y que una comisión de Agricultores de Avila le ha visitado para entregarle las conclusiones de la Asamblea Agrícola, recientemente celebrada.

### Nota de los liberales

Los liberales han celebrado una reunión en el domicilio del Sr. Amós Salvador, habiendo facilitado una nota que dice:

Inclinados todos los reunidos para coincidir en soluciones concretamente realizables, en los problemas actuales y en que la tradición del liberalismo recoja los avances que imponen las circunstancias, se acordó tener sucesivas reuniones con objeto de que la conclusión a que se llegue puedan suscribirse y apoyarlas todas las fuerzas a las que conyugan la realización de las cuestiones económicas y sociales en que se asiente la concentración de los elementos liberales.

### Maura y Aura Boronat conferencian

Madrid 25 (8'45 n.)

Antes de comenzar la sesión del Congreso conferenciaron extensamente los señores Maura y Aura Boronat.

Se asegura que trataron de la conducta que se había de seguir en el caso de que las izquierdas intentaran hablar esta misma tarde.

### Los diputados de las izquierdas

Algunos diputados de las izquierdas conversaron en los pasillos, acordando no pedir la palabra hasta la constitución del Congreso.

### Lo que dice el señor Lacierva

Los periodistas al ver en el Congreso al señor Lacierva, le rodearon. Este dijo: Se me hace el blanco de los actos del Gobierno, cuando resulta que nadie interviene menos que yo en las cosas políticas. Yo me limito a bajar las cifras con el mayor aborro y economía.

Debemos conquistar el mundo el pues to que nos corresponde.

Añadió que nada trataron en el Consejo sobre la situación de la Hacienda, pero dijo que algo tendremos que hacer.

### Palabras de Lerroux

Esta tarde debía el señor Lerroux en el Congreso que las minorías de la extrema izquierda pedirían votación nominal en todas y cada una de las votaciones sobre las aces, con lo cual habrá unas 400 votaciones nominales, solamente para aprobar los expedientes electorales.

### Reunión de los jefes de las minorías de la izquierda.

A las ocho y media de la noche se reunieron los jefes de las minorías de la izquierda, después de la sesión del Congreso.

### Los socialistas

Madrid 25 (8'45 n.)

Los diputados socialistas se reunieron para estudiar la actuación del partido en los debates sobre las aces, para repartirse el trabajo que les correspondía y también para acordar la actitud que observarán en el debate.

### Reunión de las izquierdas

La reunión de las izquierdas terminó a las diez de la noche.

Al salir el señor Lerroux dijo: Solo hay el plan para mañana.

La referencia la dará el señor Alcalá Zamora.

Este dijo que se habían distribuido los turnos para cuantos asuntos surjan en las Cortes.

Afirmó que hubo unanimidad de criterio al apreciar la situación.

Parece que los reunidos expusieron la necesidad de reservar los acuerdos referentes a lo que harán mañana, por esperar que de conocerlos el Gobierno pudiera ir prevenido y no resultaría nada de lo que se proponen.

### La firma de Guerra

En la firma de Guerra figura un Real Decreto sobre el cese en el cargo de Consejero del Supremo al Vicealmirante señor Estrada.

Otro promoviendo a los empleos de brigadier de la reserva a los coroneles don Francisco Onjizarro, D. Juan Durán Marullo, D. Antonio Loro de la Vega y D. Mariano Rubio Bellvé.

### Conferencia

D. Mequidades Alvarez y D. Amós Salvador conferenciaron esta tarde en casa de este último.

### Declaraciones de Lerroux

Un periódico publica unas declaraciones de señor Lerroux, el cual dice que nada de que se llegue a la unión de los liberales.

Cree que las Cortes estarán poquísimo días abiertas, y que el Gobierno dará el primer paso.

## ECOS VARIOS

GESTIONES DEL MINISTRO DE ABASTECIMIENTOS. Madrid 25 (11 m.)

Presididos por el señor Maura se han reunido los representantes metalúrgicos con sigilendo la baja de precios de hierro comercial de construcción y de lingotes. Respecto al abastecimiento de trigo cast está normalizado en toda España. Solo hay alguna deficiencia en Cádiz y en Málaga y para remediarlo se ha ordenado que dos barcos que traen trigo lo desembarquen en dichos puertos.

### EL REY SAN SEBASTIAN

Madrid 25 (8'45 n.)

El Rey marchará el viernes a San Sebastián, donde permanecerá dos o tres días.

## LA PAZ

Nombramiento de plenipotenciarios. Madrid 26 (4 m.)

Basilea.—Comunican de Weymar que con motivo de la nota recibida en Versalles, el Gobierno se ha ocupado de nombrar plenipotenciarios encargados de ir a firmar la paz.

A instancia de los colegas Qermann y Muller, el ministro de Negocios extranjeros ha aceptado la presidencia de la Delegación, que partirá esta noche y llegará mañana a Versalles.

### La paz se firmará el sábado

Paris.—M. Wilson ha manifestado su deseo de que si fuese posible se verificase el viernes la firma de la paz.

Clemenceau le hizo constar que como hay que confrontar las credenciales de los plenipotenciarios alemanes, la ceremonia no se podría celebrar antes del sábado a las dos de tarde.

### Los signatarios del Tratado

Paris.—Durante la visita del Consejo de los Cuatro al Castillo de Versalles se ha decidido que los signatarios de Tratado no pondrán al mismo tiempo el sello de su país, pues esto ocuparía mucho tiempo. El sello se pondrá antes o después de la firma.

### Indulto

Basilea.—Según informaciones de buena procedencia, el gobierno alemán ha decidido dejar volver a Berlín a Weymar.

### Pro Kaiser

Zurich.—El teniente Huk pronunció un discurso pro Kaiser ante numerosa concurrencia. Fué detenido.

### Sanguinarias colisiones

Madrid 25 (5 m.)

Basilea.—Diez de Berlín que en los barrios del norte de la ciudad fueron saqueados los almacenes de víveres y se registraron sanguinarias colisiones entre las tropas y la multitud.

### FABRA

## Desde Barcelona

Emiliano Iglesias no se separa de los radicales. Barcelona 25 (6'50 n.)

D. Emiliano Iglesias había mostrado interés por figurar en la candidatura radical para diputados provinciales, pero a consecuencia de órdenes del Sr. Lerroux, fué proclamado candidato D. Rosendo Pich, hermano del Diputado a Cortes D. Juan.

Molestado D. Emiliano Iglesias por un telegrama de Lerroux reconviniéndole, ha telegrafiado al candidato radical para que designara otro jefe para la minoría radical del Ayuntamiento y comunicándole que se separaba del partido.

### De Política

Barcelona 26 (2'30 m.)

Los parlamentarios regionalistas han tenido ya varios cambios de impresiones sobre la conducta a seguir en las Cortes. Se proponen no asistir corporativamente a las sesiones de Cortes, hasta que esté constituido el parlamento. Ahora solo asistirán a las sesiones que celebren las Cortes, los diputados señores Trias, Dubés y Arderius.

### De la consagración del Sagrado Corazón.

El Circulo integrista deseoso de contribuir al acto de agradecimiento al Rey que efectúan todos los católicos españoles, por la consagración de España al Sagrado Corazón de Jesús, asistirá en corporación mañana viernes a la Capitanía General, para firmar en las listas que a dicho efecto se colocarán en capitanía.

### Acuerdos de la Liga

La Comisión de la acción política de la Liga, tiene acordadas las candidaturas distritos segundo y tercero, para las elecciones de diputados provinciales, que se harán públicas próximamente.

Igualmente la citada Comisión ha acordado celebrar esta semana grandes actos de propaganda nacionalista y que el viernes se haga la presentación pública de las candidaturas.

El domingo se celebrará un mitin en el que hablarán los señores Cambó, Ventosa, Puig, Durán y otros prohombres de la «Liga regionalista» y los candidatos.

La próxima semana celebrarán mitines todas las sociedades adheridas. Probablemente los señores Puig y Va-

llés y Pujol darán sendas conferencias sobre la mancomunidad y la Diputación de Barcelona respectivamente.

### Consejo de guerra

En la sala de banderas del regimiento de Vergara, se constituirá el consejo de guerra para ver y fallar la causa que se sigue contra el paisano Manuel Villalonga, acusado de los delitos de asesinato y homicidio.

### Choque de un automóvil

Ayer tarde chocó en la carretera de Casnella, un automóvil contra un árbol. Resultó muerto a consecuencia del choque José María Zaragoza y tres pasajeros que iban en el coche con heridas graves.—Oliver.

## Ultimas noticias

Consejo en Palacio

Madrid 26 (2 t.)

El señor Maura ha dicho que se ha celebrado Consejo en Palacio.

No se trató en él de nada nuevo. Se limitó a pronunciar el discurso de costumbre. En la parte internacional hizo resaltar el hecho saliente de la firma de la paz, exponiendo su parecer respecto a la forma en que quedarán las cosas de Europa.

En cuanto a la política interior se ocupó principalmente como se presenta la situación parlamentaria en ambas Cámaras, sin detenerse a puntualizar ningún hecho saliente por que no existe.

Añadió el señor Maura: —Hoy celebraremos Consejo en la Presidencia, cuando nos dejen, pues hoy tenemos varios asuntos pendientes para despachar. Ayer pensábamos reunirnos, pero lo aplazé por estar cansados los ministros. Si no puede ser esta tarde, nos reuniremos esta noche.

### Vice-presidente fallecido

Buenos Aires.—El vice-presidente de la república ha fallecido.

### Para festejar la paz

Sevilla.—Para festejar la aceptación de la paz los barcos alemanes que se han incautado los franceses, y el cañonero francés que se encuentra en este puerto, están empavesadas con banderas francesas y españolas. Se dieron vivas a Francia y a España.

### Noticias del Extranjero

Paris.—La Academia francesa se propone pedir que a los Sres. Clemenceau y general Foch, se les nombre académicos.

Lisboa.—La crisis ministerial sigue en el mismo estado.

Roma.—Ha sido nombrado ministro de la Guerra el general Abici.

### Varios

Sevilla.—En el expreso marchó a Madrid el señor Rodríguez de la Borbolla.

—Cezalla.—Se ha quemado una gran extensión de terreno sembrado de trigo.

Se cree que el incendio fué intencionado.

### Incendio en un cortijo

Sevilla.—En el cortijo El Cuarto propiedad de los hijos del señor Maura, se ha declarado un incendio, que aun continúa. Ha destruido ya 20 hectáreas de terreno sembrado de trigo.

En la extinción trabajan los obreros y la benemérita.

Se cree que el incendio ha sido casual.

Se notó el incendio cuando dormían los segadores.

Se cree que lo originó una colilla de alguno de estos echada al suelo.

### BOLSA DE MADRID

Oficial del día 25

Interior contado	78'65
Interior fin de mes	00'00
Amortizable 5 por 100	97'90
Amortizable nuevo	00'00
Banco de España	517'00
Compañía Tabacalera	315'09
Francos	78'50
Libras	23'24
Exterior	88'65

FABRA

## Deportivas

### Los campeonatos ciclistas

La pista del Velódromo se ve todas las tardes animadísima de ciclistas que acuden a perfeccionar su cuitre para disputar el próximo domingo los campeonatos de España y Mallorca.

Desde ayer se encuentran en Palma y se entrenan también los ciclistas militares que tanto se hicieron aplaudir.

En el próximo correo son esperados algunos corredores de la península, entre ellos Manchón, que tantas simpatías cuenta entre la afición mallorquina.

### El Afonso en «La Porrassa»

El día 23 se dispuso la salida para los aficionados al mar y lo hicieron estos partiendo del Real Club de Regatas en las primeras horas de la tarde.

A las doce de la noche se organizó el grupo de pescadores que al amanecer habían de probar sus cañas por aquellas aproximaciones, estableciéndose una pequeña competencia con los que pescaban en embarcación. La car vañe se desató por la carretera de Adraix en número considerable, tomando los consiguientes precauciones para evitar choques y caídas peligrosas, pues con la oscuridad que reinaba y estado completamente infame de la carretera, a la menor imprudencia podríamos tener que lamentar un accidente, hubo tumbos que no pasaron del susto, pero hubo sobre todo muy buen humor y muchas ganas de pasar una agradable noche y a fé que se consiguió.

A las tres nos encontramos en La Porrassa y se descansó unas horas. Al aparecer el sol la gente empezó a trepar por las peñas tendiendo sus aparejos. A las cinco aparecen nuevos agregados y a las nueve y media llegaron en motor y coches el grueso de la expedición.

D. Antonio Monet con varios amigos tenía en el islote una caseta con todas las comodidades y muy apropiado para pasar un día como el que disfrutamos los Alfonso el día de San Juan.

Se pescó con abundancia, se jugó

mús, se hicieron pruebas de tiro al blanco siendo campeones Baylla, D. Gabrielín y Quijada.

Y llegado el momento de recoger nuestros estómagos con un admirable arroz de pescado confeccionado por D. Gabriel Muntaner y D. Pepe Ibañez; lo hicieron divinamente, merecen los honores de nombrarles por real orden Cocineros para las sucesivas excursiones.

Hubo que dormir la siesta y llegó para los menos cansados el momento de las bromas de atar a los rendidos unos con otros y en sus propios asientos, Risas a granel.

Y concluyó tan agradable fiesta con todos al agua. Un baño por cabeza y preparados todos al regreso. Todos quedaron encantados de tan excelente excursión y con ganas de que se repita lo antes posible, placemes merecen sus organizadores pero sobre todo donde está la juventud hay humor, alegría y por lo mismo estas fiestas al aire libre tienen todas las probabilidades del éxito.

## Mercado de Inca

Día 26 de Junio de 1919

Almendrón (quintal)	165'00
Trigo (cuartera)	32'00
Candeal	33'00
Cebada del país	17'50
Cebada forastera, id. id.	17'00
Avrna del país, id. id.	14'50
Avena forastera, id. id.	13'50
Habas para cocer, id. id.	30'00
Id. ordinarias, id. id.	29'00
Id. para ganados, id., id.	28'00
Maiz, id. id.	33'00
Habichuelas (confits), id. id.	60'00
Habichuelas blancas, id. id.	50'00
Garbanzos, id. id.	39'00
Azafrán los 33 gramos	4'00

## GACETILLAS

—Exámenes. El sábado próximo a las diez de su mañana se verificarán en el Instituto General y Técnico los Exámenes de dibujo para los alumnos que hayan justificado imposibilidad de efectuarlo el día que se había señalado.

—Amago de incendio. Esta mañana se ha declarado un amago de incendio en una casa de la calle del Teatro Balear.

Gracias a la oportuna intervención de los vecinos y de un guardia urbano, el hecho ha carecido de importancia.

—Accidente. Esta mañana ha sido curado en la casa de Socorro y desde allí conducido a su domicilio, un individuo que ha sufrido un fuerte accidente en el paseo del Borne.

—Servicio de la guardia civil. La del puesto de la Puebla, da cuenta de que una mano criminal colocó una gruesa piedra sobre la vía del tren, haciendo que este, se produjera importante avería en el guardavacas.

El autor del acto salvaje no ha podido ser conocido.

—La del puesto de Campos del Puerto ha denunciado a dos individuos por cazar en propiedad ajena y sin el correspondiente permiso.

—La de Inca, da cuenta de haber detenido a un individuo autor de la sustracción de ropas, por valor de 500 pesetas.

—La del puesto de Felanitx, ha detenido a un individuo por haber causado una herida con arma blanca a un vecino.

—Veraneo en el Campo, en las playas Indispensable usar «LOTION PEELE» incomparable, porque limpia los poros y protege el cutis contra el sol y el aire, dándole una blancura ideal. Evita manchas, pecas, granos, etc. Pidase en principales perfumerías.



AGUAS DE SAN HILARIO

## Hotel Martin

Abierto el 1.º de Julio

El mejor sitio de España para veranear, Informes y prospectos: Restaurant MARTIN, Barcelona.

## VAPORES TAYA

Directo para LA HABANA saldrá del puerto de Barcelona fijamente el 28 actual, el magnífico trasatlántico

( = = = = )

Admitiendo pasajes de 1.º, 2.º y TERCE-RA CLASE emigración. Para demás informes dirigirse a HIJOS DE JOSE TAYA, S. en C., Marina 1, CALMA DE MALLORCA.

## CARBON ECONOMICO

De Encina a 6 y 7 reales arroba. Superior de encina a 1'90 ptas. arroba. Servicio a domicilio.

Calle Salas, 6—Frente Farmacia.

## SE TRASPASA

un antiguo establecimiento situado en punto céntrico. Informar Centro de Anuncios,

## Linea Pinillos

### Servicio a las Antillas y Estados Unidos

Para San Juan de Puerto Rico, Santiago de Cuba y Habana saldrá de este puerto a principios de Julio el vapor

# VALBANERA

admitiendo carga y pasaje en 1.ª, 2.ª y 3.ª cámara para dichos puertos. Para informes dirigirse al Consignatario de la Compañía en esta

**Gabriel Mulet, Marina, 62, Palma**

## Servicios de la Comp. Transatlántica

Lineas a Antillas, Méjico, New-York y Costafirme

El vapor saldrá el día 25 de Valencia el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz para New York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.

El vapor saldrá el día 1 de Bilbao el 4 de Santander al de Gijón y el 7 de Coaña para Habana y Veracruz. Admite carga y pasaje para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana.

El vapor saldrá el día 10 de junio de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Sabonilla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra. Admite carga y pasaje con trasbordo para Veracruz.

Lineas al Rio de la Plata y Brasil

El vapor saldrá el día 15 de Barcelona el 16 de Cádiz para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

El vapor saldrá el día 6 de Bilbao y Santander, el 7 de Gijón, el 8 de Coaña y el 9 de Vigo para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires.

Linea de Filipinas

El vapor saldrá el día 15 de Barcelona y el 16 de Cádiz para Canarias, Durban, Labang, Bangoon, Singapore y Manila

Linea de Fernando Póo

El vapor saldrá el 10 junio de Barcelona con escalas en Valencia y Alicante y el 15 de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Póo.

Además de los indicados servicios, la Compañía Transatlántica tiene establecidos en sus puertos de los Medierroses a New York y puertos Cantábricos New York cuyas salidas no son fijas y se anunciarán oportunamente cada viaje. Est. a vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros u quies la Compañía da alojamiento y trato especial, como ha acreditado en el dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos. Informar en Palma, Sres. Jaime M. GRANADA y C.ª S. en C., Plaza de Antonio Maura, 4.

## MOTORES A GAS POBRE

### Se desea vender

Motor KORTING	de 110 a 125 HP	sin fábrica tipo e/6.	24.000 pesetas
> CRO-SLEY	de 48 a 50 >	con >	16.500 >
> CRO-SLEY	de 42 a 44 >	con >	Industrial 14.000 >
> CRO-SLEY	de 24 a 25 >	sin >	eléctrico 4.800 >
> CRO-SLEY	de 13 a 15 >	con >	>
> CRO-SLEY	de 8 a 10 >	con >	3.800 >
> CRO-SLEY	de 10 >	con >	Industrial 4.500 >
> OTTO	de 50 a 55 >	con >	18.000 >
> WINTERTUR	de 40 a 45 >	sin >	eléctrico 12.500 >
> WINTERTUR	de 15 a 16 >	con >	>

Todos garantizados  
Para informes y detalles: ANTONIO BADAL (mecánico) Lincmayor.

## Para enfermedades urinarias

# Sandalo Pizá

### MIL PESETAS

que presente CAPSULAS de SANDALO mejores que las del doctor Pizá de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las Enfermedades Urinarias. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona 1888 y Gran Concurso de París, 1895. Treintidos años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y reconocidas prácticas diariamente las prescriben reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Precio 14 reales. Farmacia del Dr. Pizá plaza de Pino 6, Barcelona y principales de España y América. Se remiten por correo certificado. Palma, Farmacia Rovir.

## A los Automovilistas y Motociclistas

Gran Stock de neumáticos y cámaras de todas marcas, del Automóvil Saló de Barcelona.

Depósito de la Bujía desmontable

# TEIDE

y de toda clase de piezas de recambio para la tan acreditada moto

# INDIAN

Agentes únicos y exclusivos en las Baleares

## Francisco Bisquerra e Hijo

MATADERO—29—PALMA—TELEFONO NUM. 24.  
Hay existencia de la moto 7 H P. modelo 1919.

## ¡OIGAI! Heladora

¿Quiere V. comprar Joyas a precios sumamente baratos garantizando su duración y ser o/o de Ley de 18 quilates? Visite la nueva

**Platería de Gabriel F. Ros**  
Jaime, 11, 27.

## Se venden

dos pares faroles de latón para carruaje de lujo; informes en el Calle de Luis Huertos 40.

## Se necesita

muchacho de 12 a 14 años para recados q. sepa leer y escribir. G. lera 11, Palma.

## CASA EN VENTA

A plazos o al contado, calle Gallina 6, Santa Catalina. Para informes, escriba a su dueño José Torres Colmar, Ibiza.

## VINO DE MESA OLIVER

De venta Sacristía S. Jaime número 3. (Calle Jón).

## SARNA EL ANTISARNICO MARTI

es el UNICO que le cura su BAÑO. Venta: Centro Farmacéutico, H. las 24 y farmacias. Agentes exclusivos J. URIACH y C.ª, Bruch 49, Barcelona.

## Local grande, muy ventilado

Propio para Café, industria o comercio. Para más detalles Sindicato—69.

## Para hacer chocolate

Hay dos piedras para vender por hacerlo a mano con sus correspondientes correas. Informar: Centro de Anuncios, Palma.

## BARRILES VACIOS

de aceite miscel, compramos a buenos precios. Avisar, Plaza Mercader, 10, 2.º

## TRABAJO

Falta joven para trabajo ligero, ganará en seguida. Informar: Casa Codina, Calle Unión, 8, Palma.

## Pinos

Se desean vender unos mil y pico, entre Buñola y Santa María. Informar, San Miguel, 220, 2.º

## Se alquila

Espaciosa y bonita casa en San Serra de La Vileta, con grande jardín, cuarto de baños, cochera, coladuría, luz eléctrica, abundante agua, grandes comodidades, muy buena situación. Informar: Brossa número 38—segundo, izquierda.

## NODRIZA

Se desea para lactar en casa de los padres que la tiene en Manacor. Informar, Centro de Anuncios.

## ESPECIFICOS

Nacionales y Extranjeros se expenden a precios sin competencia en la DROGUERIA y SUCURSALES de Vda. de José Juan. Pedir precios antes de comprar.

## Atencion

Compra y venta de botellas y garrafones usados y fresquería de todo género. También se venden bolas de billar de marfil y pasta y accesorios para billar. Calle de la Soledad 29, taberna CAN OLIVA.

## Comprimidos HUIDOBRO

A BASE DE Kola-Coca-Estrignina-Fósforo

Restablece el vigor de los que padecen de postración o debilidad en cualquier forma.

Fortifica y vigoriza a aquellos cuya constitución se ha debilitado por el trabajo intelectual excesivo, las penas, los excesos y la vejez. Cura la debilidad física y nerviosa, la pérdida de memoria, etc. Ejerce acción directa sobre los centros nerviosos, comunica nueva vitalidad y restablece el vigor mental y físico.

Farmaci. Laboratorio HUIDOBRO Cardenal Cisneros 62, Madrid. Venta en Palma, CENTRO FARMACEUTICO

## CONSERVACION E HIGIENE DE LA BOCA

Tendrá la BOCA sana, la dentadura blanca y fuerte y no padecerá dolor de muelas el que use el elixir y los polvos de

# MENTHOLINA

que prepara el DOCTOR ANDREU

En uso enblanquecen los dientes, aromatiza el aliento, calma el dolor de muelas y fortifica las encías, evitando las caries y la osificación de la dentadura. LA MENTHOLINA en polvo usado con el elixir aumenta el brillo y la blancura de los dientes.

Pídase en la Rambla de Cataluña 60 y demás farmacias. Se expenden en la farmacia de J. Sureda Lliteras.

## Enfermos de los ojos



“OIDEO”, Único producto del mundo que, friccioso en las sienas, refuerza el nervio óptico, quita el cansancio de los ojos, evita el uso de lentes incluso sepruguearios, recuperándose en pocos días una vista enviable. No más miopes, prebitas ni vistas débiles UN LIBRO GRATIS escrito por: SEC. BERNARDINI & C.ª FERRAZ, 13, MADRID—Teléfono número 813 o en el CENTRO FARMACEUTICO de Palma de Mallorca.

## Tubos y Mangueras

Mangueras para Sulfatar, Mangueras para Riego de Jardines, Mangueras para Traslago de Vinos, Mangueras para Aspiración, Mangueras para Agua Caliente, Mangueras para Acidos, Mangueras para Vapor, Mangueras para Presiones Hidráulicas, Mangueras de Lona, Mangueras Lona y Goma, etc.

Precios muy ventajosos y calidades buenas

**CASA CODINA, Calle Unión 8, Palma**

## La Unión y El Pénix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS  
Capital social 12.000.000 de pesetas efectivas  
COMPLETAMENTE DREMBOLSADO  
Agentes en todas las provincias de España, Francia y Portugal.  
84 años de existencia

Seguros sobre la vida, seguros contra incendios.  
Subdirector en Baleares, D. Miguel Arias, P. Constitución 44—2.º

## Reparación de Neumáticos y Cámaras

# AUTO, MOTTO Y BICICLETA

Nueva instalación moderna.  
Procedimiento único en Baleares.

**Enrique Codina, Union 8, Palma, Tel. 271**

## NILIAN TICBULAT

Cirujano-Dentista

Dentaduras 12 DUROS. Dientes desde 3 PESETAS. Extracción sin dolor.  
CALLE SAN MIGUEL NUMERO 30—PALMA.

## EL BARATO

JAIME II 59 Y 61, Y VICENTE MUT, 2

### Grandes novedades para la temporada

PRIMAVERA Y VERANO A PRECIOS REDUCIDOS  
Rica colección en telas para Caballero.  
Trajes a medida fresco Novedad a 50 pesetas.  
Trajes sport drill royal a medida a 22 id.  
NOTA IMPORTANTE

## Se liquida un gran stock en géneros blancos

Imprenta de J. Tous, San Bartolomé, 32, Palma

BOLETIN N.º 164

## La Americana

Segunda parte de EL SARGENTO REHAUD  
por PEDRO SALES

CONTINUACION.

court con benevolencia — os ha cegado indignamente.

El general observaba fírmemente la ley que le había impuesto Maria Renaud; atenúa en cuanto le era posible las culpas del marqués, haciendo posible una reconciliación entre Honorato y su padre.

—Sois muy disculpable en verdad—decía—no podáis adivinar lo que la casualidad me hizo saber en uno de mis viajes. Si de algo tenéis culpa, es solamente de falta de prudencia y todo Paris se ha imitado en esto. Mistress Dickson ha sido recibida con un agasajo que rehusarían ciertamente a honrados franceses; la señorita Edith ha rechazado ya los homenajes de algunos pretendientes que no pedían otra cosa que hacerla entrar en la aristocracia acompañada de sus millo nes... Permitted únicamente repetiros lo que decía hace poco a Vaucelles, y es que hubiera sido de la mas elemental cordura informarse de la procedencia del caudal de esa familia.

—Pero, mi querido general—dijo Honorato con tono seco—he tomado algunos informes. El señor Dickson desciende de una antigua familia inglesa establecida tiempo atrás en los Estados Unidos. Es un hombre de un

table inteligencia, que posee mines de petróleo, mines de plata y que construye en este momento una vía férrea considerable en la América del Sur...

—Vuestros informes son inexactos, marqués. En todo este nada hay de verdad, como no sea la mina de plata. Solamente que ésta no se encuentra situada en un terreno minero; se halla en la ciudad de New York, es una magnífica casa de la décima quinta avenida, cuyos salones están amueblados con lujo, siendo los más sencillas varias mesas cubiertas con tapetes verdes. es la que se van habitualmente cartas, con las que los incautos pierden el dinero.

Honorato se levantó de un salto como un leco, saltándosele los ojos de las órbitas.

Federico suspiró profundamente, mientras que Brettecourt, con mucha calma y una ligera ironía, prosiguió:

—Ignoro el origen del señor Dickson y el de su mujer; ignoro de qué familia descienda; pero lo que puedo afirmar es que hace cinco años, aprovechándose de una licencia, fue a New York. Necesito decir que no buscaba placeres, sino distracciones para luchar contra la tristeza de mis recuerdos.

—¡Pobre amigo!—murmuró la marquesa.

—Una noche un joven agradece a la embajada francesa, primo de Vaucelles, me llevo consigo a uno de los pocos sitios en que se divierten en New York.

Kra una casa en la que podía entrar cualquiera y en donde lindas mujeres andaban a la concurrencia a pesar agradablemente la velada. La mas amable de todas era la señora

Dickson, ama de la casa; el jugaba... y se perdia, porque era preciso que cada cual pagase su escote... El señor Dickson embolsaba, como buen padre, el dinero, para preparar la dote de su hija...

Honorato ya no escuchaba; se levantó como loco y huyó espantado.

XXIV

### Un velo que se descorre

—¡Al ¡qué divertida es la vida parisial! Esto repaña Dickson por décima vez desde la salida de Villepreux.

Nada sigue aquí su curso natural, siempre se tienen nuevas emociones o se hallan adversarias dignas de uno mismo. ¡Kae marqués! No se ha inmutado cuando me ha visto celebrar doce balas en un mismo agujero y es evidente que se batirá con tanto valor como yo... ¡Pero qué descolorido se puso cuando le hablé del tribunal correccional! Baradoux tiene siempre razón: qué buen profesor es de civilización europea... Mi mujer, con seguridad habrá hablado del casamiento en todos los almuerzos que haya recorrido, sin contar el anuncio oficial en casa de la baronesa de Vaucelles: somos dueños ya de la situación.

Y para manifestar su gozo, Dickson se puso a bailar solo alrededor de su despacho.

A pesar de todos sus millo nes, tenía a veces unos momentos que estaban lejos de ser los de la sociedad a que quería pertenecer.

Se entregaba a la alegría con tanta más naturalidad, cuanto que su madre había sido

muy grande a pesar de la seguridad que demostraba.

La ruptura del casamiento de su hija, enlace de que se hablaba ya en los salones como de cosa corriente, hubiera sido un escándalo, que si bien no de gran ruido, si de algún peligro para la familia Dickson; pues no hubieran dejado de preguntar los curiosos el motivo de la retirada de Federito. Y como el marqués no se gababa de grande estimación, hubieran supuesto que la señorita Dickson era aún menos estimable que él.

Las suposiciones no llegarían [más allá en un principio; pero era sumamente fácil tomar informes, ien sea en la legación de los Estados Unidos o en la misma ciudad de New York. ¡Ua parte va y otro viene tan pronto!

«El señor Dickson no posee ni mines, ni carteras de hierro; es solamente un hombre de baja estatura, amo de una casa de juego y digno del mayor desprecio.»

«¿Qué podía responder a semejante acusación?»

Así es que no guardaba mucho rencor al marqués de Villepreux por haber puesto al guna dificultad en los últimos momentos.

—Nos reconciliaremos esta noche—se decía—no se hablará más del asunto y viviremos en adelante en perfecta inteligencia.

Dickson llegaba a este punto en sus reflexiones, cuando el coche de su mujer entró en el paso del hotel.

El americano llegó hasta la puerta y se quedó sumamente sorprendido al ver a Edith muy encarnada, con aire furioso y los ojos echando chispas, mientras que su madre es-

taba anonadada.

Corrió a su encuentro presintiendo una desgracia.

—¿Qué tienes, querida mía?

La señora Dickson no respondió; bajó del coche, apoyándose con fuerza en el brazo de su marido.

—Mi querida Margaret, ¿estás mala!

Tampoco respondió esa vez; pero apenas entró en el vestíbulo, se dejó caer en el primer asiento que encontró.

—¿Qué tiene tu madre, Edith?

—¡Ah, padre mío! si quiere ella decirlo, tendréis más suerte que yo—respondió la joven con animación.— Por lo menos se lo he preguntado diez veces, y ni siquiera he podido obtener que despique los labios.

Al mismo tiempo mis Edith, elvridando todo el respeto que debía a sus padres, se encogía de hombros, y haciendo muchos gestos, exclamó:

—¡Mi madre se ha visto puesta en ridículo! Margaret, al oír estas palabras, no hizo ningún movimiento ni dirigió a su hija el menor reproche. Se levantó, y andado con dificultad se dirigió hacia la escalera.

Entró en su habitación, y su marido, estupefacto, se acercó al cerrajo.

Dickson cogió de la mano a su hija, bruscamente le hizo entrar en el salón, y después de cerrar tras de sí las puertas, la preguntó con tono imperativo.

—Explicame. ¿Qué ha pasado?... ¿Qué habéis hecho?

—¡Tontísimo sin duda, ¡o por lo menos grandes imprudencias!